

# LA OMISIÓN Y EL RIESGO

El automovilista que terminó atascado en las escaleras de un puente peatonal explicó que llegó ahí tras creer que la estructura era continuación de la Cerrada Valle de Morelos, en aquel momento, el acceso al andador no tenía señalamientos que indicaran que se trataba de un paso para transeúntes.



reformaciudad ciudad@reforma.com

## CIUDAD

SÁBADO 29 / JUN. / 2024 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: Lluvias MIN. 14°C MÁX. 25°C NO CIRCULA H2 Y FORÁNEOS VERIFICAN 9 y 0 5 y 6

¿Encharcamientos en vías primarias? Reportalos en la cuenta de X del Sistema de Aguas: @SacmexCDMX.

# ¿Paso peatonal o trampa vial?

ALEJANDRO LEÓN

Luego de que un automovilista pudo atravesarlo casi en su totalidad antes de quedarse atascado, las carencias en el diseño de un puente peatonal de Naucalpan que cruza el Periférico quedaron exhibidas.

El 21 junio, a la 1:20 de la madrugada, un conductor avanzó sobre la estructura, cercana al Palacio Municipal, a bordo de un Toyota Prius blanco, al creer que se trataba de una continuación de Cerrada Valle de Morelos, contigua a Periférico en su sentido hacia el sur.

Ningún señalamiento lo alertó de que se trataba de un espacio exclusivamente peatonal.

Entró por 2.67 metros de anchura que tiene al inicio el espacio, avanzó 70 metros y se quedó atascado en las escaleras que se ubican en el sentido que va hacia el norte.

En ese punto, la estructura mide 2.69 metros de ancho.

El hecho no fue el primero de este tipo, en abril de 2021, un taxi también había cruzado el puente durante la madrugada y quedó atascado prácticamente en el mismo punto. Sin embargo, durante tres años no fue mejorada la infraestructura para evitar este tipo de siniestros.

Los vecinos reclaman por los escalones dañados y la falta de un tramo de barandal.

De día, la Cerrada Valle

En abril de 2021, un taxi terminó atascado en un puente en Naucalpan; la semana pasada, otro vehículo recorrió el mismo camino, lo que revela la falta de medidas viales para salvaguardar a peatones

### CRÓNICA: SIN PLANEACIÓN



¿QUIEREN TAPAR EL POZO? Fue hasta esta semana, que las autoridades colocaron señalamientos y bolardos para impedir el paso a vehículos.

de Morelos está convertida en estacionamiento público, en la que también son aparcadas patrullas del Municipio.

Victor Alvarado, especialista en políticas públicas de movilidad, expuso que los puentes peatonales en el Estado de México se caracterizan por ser inseguros.

Además de que presentan falta de mantenimiento, se han convertido en espacios para montar publicidad

y, principalmente, fueron trazados para beneficiar a los automovilistas.

"Se colocaron y ya no se sabe en qué situación se encuentran actualmente, muchos de estos puentes que existen hoy por hoy en el Estado de México, pues les hace falta mantenimiento."

"Ya se están, de alguna manera, desmoronando, tienen ahí expuestas varillas o cierto material con el que se

hicieron, que te puede generar algún tipo de lesión, una raspadura, alguna cortadura", comentó.

El cruce en la Cerrada Valle de Morelos es un punto neurálgico para vecinas y visitantes del centro de Naucalpan. Entre sus usuarios hay personas que viven con discapacidad y que, en algunos casos, necesitan de bastón para desplazarse. En los escalones del lado oriente,



El puente conecta con la Cerrada Valle de Morelos, que por las mañanas se convierte en un estacionamiento.



El automovilista recorrió 70 metros del puente antes de que su unidad quedara atascada en las escaleras.

19 de abril, 2021: en el mismo punto, un taxista avanza también sobre la estructura hasta quedarse atorado casi en el mismo punto.

21 de junio: el conductor de un Toyota Prius blanco cruza el puente, al creer que es continuación del Callejón Valle de Morelos, que se ubica en el extremo poniente de la estructura.



Renato Ruiz, Diego Gallegos y Pascual

un tramo carece de barandal.

"Hablando de los escalones, ya están todos rotos, es una seguridad para nosotros, porque nos podemos caer, y yo si quiero que las autoridades o los que se dedican al mantenimiento, que pongan un barandal, porque ya tiene años que no tiene", expresó la vecina Araceli Bautista.

Eva García, habitante de Colinas de San Mateo, apuntó que la mayoría de

los cruces para transeúntes en Naucalpan presentan falta de mantenimiento.

Además de que cuestionó que las autoridades habían colocado una advertencia en el lugar hasta el hecho vial de la semana pasada.

"Siempre es lo mismo, como dice el dicho, 'cuando el niño se ahoga, tapamos el pozo', ¿no?, pero yo siento que eso debería de ser antes de, poner señalamientos", apuntó.

## Resuelve IECM 58% de quejas de proceso

BERNARDO URIBE

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) ha recibido un total de mil 810 quejas relacionadas con el proceso electoral, de las cuales se ha avanzado con resoluciones en el 58.5 por ciento.

Aún quedan pendientes cerca de 440 asuntos que deberán ser analizados. De acuerdo con la consejera Erika Estrada, presidenta de la Comisión de Quejas, el número de procesos abiertos desde septiembre hasta el 2 de junio reflejó un aumento de casi 200 por ciento en comparación con las quejas del proceso electoral anterior del 2020-2021.

Estrada señaló que la comisión recibió en promedio 289 quejas al mes, por lo que fue necesario sesionar hasta tres veces al día para darle desahogo a todas las observaciones de los partidos por supuestas irregularidades.

"Respecto a las conductas denunciadas, las más comunes siguen siendo la vulneración a los principios de

Erika Estrada, consejera electoral

Respecto a las conductas denunciadas, las más comunes siguen siendo la vulneración a los principios de equidad".

equidad, neutralidad e imparcialidad, así como el uso indebido de recursos públicos y calumnias tan sólo en lo que va de este año se han presentado mil 731 denuncias, lo cual representa más de 8 veces del total de quejas recibidas en comparación con el año pasado, que fueron 215", dijo la consejera.

Estrada añadió que, del total, el 172 por ciento de las quejas se encuentran en proceso de sustanciación, por lo que sólo resta atender 24.2 por ciento de revisiones; sin embargo, se prevé que se pueda llegar a un cumplimiento total en dos meses.



### REPARACIÓN PROFUNDA

Para cubrir un socavón que se formó en Avenida Talismán, en la esquina con Amatista, en la Colonia La Estrella, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) desplegó personal. REFORMA publicó ayer que el hueco representaba un riesgo para los usuarios de la vía.



avisos Encuétralos en la página 5 55-5140-5140

## Recorren la historia de Colonia Guerrero

REFORMA / STAFF

La colonia que nació como un barrio de la aristocracia del Siglo 19 es hoy una de las que más riqueza cultural ha aportado a la Capital.

La Guerrero conmemora ayer los 150 años de su fundación.

Vecinos y miembros de organizaciones como Museo Kaluz realizaron un recorrido de reinauguración de los lugares emblemáticos de la zona, como el Panteón de San Fernando y la Casa Rivas Mercado.

Además de catrinas y una banda de guerra, el contingente estaba conformado por personajes históricos: un "Rafael Martínez la Torre" y un "Lerdo de Tejada" eran parte de la comitiva.

El narrador Roberto Jiménez relató algunas de las

transformaciones vividas por la zona.

Como lo que ocurrió cuando familias originarias de Oaxaca y Guerrero, dedicadas al comercio y al trabajo de las vías ferroviarias, se asentaron en la zona.

Explicó que la Guerrero también es la cuna de actores y comediantes como Mario Moreno "Cantinflas", Jesús Martínez "Palillo" y de Germán Valdés, "Tin Tan".

"En la Colonia Guerrero nace 'Cantinflas', en la Colonia Guerrero nace, bueno, para mi gusto, el mejor cómico, Germán Cipriano Valdés, mejor conocido como 'Tin Tan', el Museo Kaluz fue la casa donde nació 'Tin Tan', contó el también propietario del Café 'YV' Chingón, una de las cafeterías emblemáticas del lugar.

Héctor Méndez, uno



Personajes históricos de la Guerrero encabezaron ayer la comitiva que recorrió la zona.

de los fundadores del grupo de rescate Topos, el cual comenzó a operar tras el sismo de 1985, es también oriundo de la comunidad. De hecho, "El Chino Méndez", como también se le conoce, organizó a los vecinos luego de aquel 19 de septiembre.

"Héctor Méndez es uno de los fundadores de 'Los Topos' y él, organizándose con varios vecinos de la Calle de Zarco, de la Calle de Héroes, de la Calle de Lerdo, se encargaron de realizar toda esta labor de retiro de escombros y de buscar personas", detalló.

Staff

# METRÓPOLI

Escanea el código para visitar esta sección en nuestro sitio web



Editora: Johana Robles  
Coeditora: Phénélope Alcázar  
Tel: 55 5709 1313  
Ext: 4561 y 4524

## ARTURO CONTRERAS

Corresponsal  
—metropoli@eluniversal.com.mx

**Cuautillán, Méx.**— Habitantes de Cuautillán y Chalco pasaron la noche del jueves y ayer viernes bajo el agua y el lodo que dejaron las lluvias. Las pérdidas son aún incuantificables, mientras que los gobiernos municipales se han visto rebasados por la emergencia.

Con equipo de hidrosucción tipo vector es como el gobierno municipal y el gobierno del Estado de México comenzaron los trabajos para desfogar el agua anegada en calles de la colonia Rancho San Blas, donde más de 2 mil familias resultaron afectadas por el desbordamiento de un canal de riego ubicado en los límites territoriales con el municipio de Tultepec.

Los vecinos afectados sufrieron afectaciones al interior de sus viviendas, donde el agua superó el metro de altura causando daños en bienes como muebles, electrodomésticos, así como motos y automóviles que quedaron casi cubiertos por el agua.

El alcalde Aldo Ledezma reconoció que la situación de emergencia rebasó totalmente las capacidades del gobierno municipal, por lo que solicitó la activación del Plan DN-III de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y el apoyo del gobierno estatal para atender a los damnificados de la lluvia atípica, ocurrida durante la tarde-noche del jueves en esta demarcación.

Son alrededor de 2 mil familias las que resultaron afectadas por esta situación que ocurrió por primera vez en los más de 20 años que tiene la comunidad de Rancho San Blas, aseguraron los habitantes, argumentando que uno de los problemas que pudo haber originado la inundación es la construcción de naves industriales atrás de la colonia, toda vez que habrían reducido el tamaño del canal.

La fuerza del agua derribó una parte de la barda perimetral de la unidad deportiva de Rancho San Blas y corrió con fuerza sobre la avenida Paseos de San Blas, entrando a las privadas y domicilios, ocasionando daños materiales que todavía no han sido censados por las autoridades.

A bordo de lanchas fue como personal de Protección Civil y Bomberos de Cuautillán México, Cuautillán Izcalli, Tlalnepantla y Coacalco ayudaron a los vecinos para salir de sus viviendas, aunque hubo algunos que se negaron



En Chalco, alrededor de 650 casas fueron afectadas en Pueblo Nuevo, Los Héroes y El Cupido; 500 funcionarios públicos y elementos de la Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) los apoyaron en labores de limpieza.

# Habitantes de Cuautillán y Chalco, bajo el lodo y el agua

La "lluvia atípica" provocó el desbordamiento de canales; gobiernos municipales reconocen que se han visto rebasados por la emergencia

a evacuar ante el temor a ser víctimas de la delincuencia.

Javier Arias, coordinador de Protección Civil Municipal, refirió que se habilitó un albergue temporal en la Casa del Adulto Mayor del Sistema DIF, donde atendieron en el primer día a más de 600 personas con alimentos y colchonetas.

Enfermeras del Instituto de Salud mexiquense llegaron a la zona de desastre para aplicar vacunas de tétanos y hepatitis, a fin de prevenir infecciones entre la población.

## Afectaciones en Chalco

En Chalco las afectaciones no fueron menores. José Hernández Carmona, director de gobierno municipal, informó que contabilizaron alrededor de 650 casas afectadas en

**2 MIL**

FAMILIAS resultaron afectadas en la colonia Rancho San Blas.

**600**

PERSONAS fueron atendidas en el albergue Casa del Adulto Mayor.

Pueblo Nuevo, Los Héroes y El Cupido, donde 500 funcionarios públicos y elementos de la Guardia Nacional y Sedena apoyaron en labores de limpieza.

Hernández Carmona explicó que la fuerte lluvia del jueves en las zonas altas de Santa María Huexoculco y San Martín Cuautlalpan desembocó en ríos y barrancas como Xanacatla, Sacamulas, Maravillas y el río de La Compañía, ubicado del lado sur de la unidad habitacional de Los Héroes, lo que provocó que el agua derribara árboles y llenara de lodo, piedras y basura las calles.

Además, para los trabajos de limpieza emplearon 10 retroexcavadoras, seis camiones de succión tipo vector, nueve camiones de volteo y 12 pipas. ●

## EL DATO

Para limpiar Chalco se usaron 10 retroexcavadoras, 6 camiones de succión, 9 de volteo y 12 pipas.

## CRÓNICA

**“Todo pasó muy rápido, no dio tiempo de nada”**

Vecinos de Villas de San Martín refieren que perdieron muebles y ropa por la precipitación

**Chalco, Méx.**— “Fue todo de repente, no nos dio tiempo de nada, en el grupo [de WhatsApp] nada más pusieron que se había desbordado el canal.

“Una vecina puso que quién podría ir a agarrar el portón [de la entrada] porque el agua la iba a tirar, quisimos ir a ayudar, pero botó el portón y cuando nos dimos cuenta ya teníamos toda el agua aquí”, relató Virginia, habitante de la privada Baja California Sur, en Villas de San Martín, en Chalco.

Mientras con ayuda de una escoba sacaba el lodo de su vivienda, Virginia comentó que la lluvia comenzó alrededor de las 15:00 horas de la tarde del jueves 27 de junio. El agua bajó con fuerza de las zonas altas de Chalco, por lo que a los vecinos de esta zona no les dio tiempo de sacar sus pertenencias.

“Mi niño se estaba ahogando; un señor nos ayudó a sacarlo. Todo pasó muy rápido no pudimos ni agarrar los papeles más importantes, todo se perdió. Prácticamente me quedé sin nada, perdimos muebles, ropa, papeles importantes, todo. Nos quedamos sin nada”, dijo.

En las calles de Villas de San Martín ayer sólo se pudieron apreciar montones de lodo y de enseres domésticos como salas, colchones, mesas y televisores que se echaron a perder, luego de que se desbordara el canal de San Martín Cuautlalpan.

Jorge Ponce, junto con un grupo de hombres, retiraron el lodo con palas e intentaron abrir un canal para el desfogue del agua.

“Llovió muy fuerte en los cerros, por eso es que las barrancas se desbordaron, toda el agua cayó a las partes más bajas que estamos aquí. Necesitamos relevar para que no nos suceda lo mismo”, indicó. ● con información de Hugo Salvador

## CRÓNICA

**“El jueves llovió como la fregada, no había ocurrido”**

Pobladores de Rancho San Blas fueron desalojados a bordo de lanchas y patrullas, por las autoridades

## ARTURO CONTRERAS

Corresponsal  
—metropoli@eluniversal.com.mx

**Cuautillán, Méx.**— Ramón Rodrigo es habitante de Rancho San Blas, comunidad perjudicada por la lluvia atípica del jueves por la noche. El vive en las últimas privadas, pegado a la unidad deportiva, cuya barda se derrumbó con el torrencial. Señaló que el agua llegó en su vivienda a nivel de cintura, por lo que exigió a las autoridades denunciar a los trabajos de desahoz de drenajes, que el agua siga su cauce y evitar inundaciones.

“El jueves no nos ayudaron tanto. Hoy llegaron las autoridades y ayer nos dejaron morir solos. Llovió como la fregada. Nunca había ocurrido, nunca nos habíamos inundado, por eso le estamos echando la culpa a la empresa”.



Autoridades ayudaron a pobladores de Rancho San Blas a salir de sus casas y resguardarse en el albergue temporal.

Por su parte, Martha Ayala, otra habitante afectada, decidió resguardarse en el albergue temporal que habilitó el gobierno municipal en la Casa de Día del Adulto Mayor del DIF. Comentó que todavía durmió en su casa en medio de la inundación, puesto que el agua le llegaba más arriba de la cintura.

“Nunca había visto algo así, había lluvias e inundaciones en las calles pero como tal, algo así, no. Se nos mojó la sala, el refri, comedor, lavadora y ya quedaron inservibles”, dijo Ayala, quien lleva 12 años viviendo en Rancho San Blas.

Otro vecino de la zona, Alan Vargas, explicó que el agua se metió a su casa y está seguro que los electrodomésticos se mojaron y no pudo revisar si funcionan o no, ya que las autoridades les indicaron que debían desalojar.

“Después de las cinco de la tarde empezó todo. La bronca surgió del lado del deportivo, ahí la barda no aguantó el desbordamiento del canal, terminó reventada y por ahí pasó el agua. Nosotros ya sacamos ropa y algunos documentos para resguardarnos con unos familiares aquí mismo en Cuautillán”, detalló Vargas. ●



En Villas de San Martín las casas quedaron llenas de lodo.



ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER											
Ozono	máximo	hora	Centro	42	14	pm-10	máximo	hora	Centro	46	07
Noroeste	35	13	Suroeste	39	14	Noroeste	35	10	Suroeste	31	07
Noreste	45	14	Sureste	31	12	Noreste	31	07	Sureste	23	07

Contingencia F-1: 150 puntos  
Contingencia F-2: 200 puntos

## HOY NO CIRCULA

Todos los vehículos con holograma 2, matrícula foránea y permisos

## ACCIÓN CONJUNTA DEL GOBIERNO CENTRAL Y LA ALCALDÍA CUAUHTÉMOC

# Suspenden actividades completas en el edificio de Plaza Madero 20

Además de cuatro bares, entre ellos el Black, funcionaban otros negocios

ELBA MÓNICA BRAVO

Autoridades del Gobierno de la Ciudad de México y de la alcaldía Cuauhtémoc colocaron sellos de suspensión de actividades en el edificio Plaza Madero 20, ubicado en el corredor peatonal del Centro Histórico, por lo que el inmueble en el que despachaban al menos cuatro bares y locales comerciales dedicados a la venta de telefonía celular y accesorios, así como restaurantes, fue cerrado en su totalidad por no contar con documentación ni medidas de protección civil necesarias en caso de emergencia.

El 7 de junio el bar Black, ubicada en la terraza del edificio de seis niveles, fue clausurado luego de que al menos ocho menores de edad resultaron intoxicados por beber alcohol, además de que se excedió el aforo.

Ayer al mediodía los funcionarios llegaron al edificio que quedó con la cortina cerrada, mientras personal del Instituto de Verificación Administrativa colocó seis sellos de suspensión en la cortina principal y el séptimo en la entrada de una tienda de ropa.

Los pegotes tienen logotipos de la alcaldía Cuauhtémoc y del gobierno capitalino con la leyenda "suspensión de actividades", que indica que su colocación es "por violar las disposiciones jurídicas aplicables" en materia de protección civil, además de la fecha, folios y número de expediente de investigación.

Decenas de visitantes en el Centro Histórico detenían su paso frente a la plaza, algunos comentaban que los bares operaban con sobrecupo o servían bebidas de dudosa procedencia.



María, una joven de 23 años, se dijo sorprendida "porque no pensé que cerrarían toda la plaza, los otros siempre operaban así desde hace tiempo".

Recordó que "definitivamente como que algo le ponían a las bebidas, porque te pegaban luego luego, eso no es normal", al señalar que hace unas semanas visitó el bar Mr Duck, ubicado en el tercer piso.

Mencionó que si se permitía el acceso de menores de edad a quienes vendían bebidas como azulitos,

perlas negras, micheladas y gin and tonic, entre otras, pero ayer buscaba entrar a la plaza para pagar el plan de su teléfono celular.

## Nula información de la FGI

La Secretaría de Gobierno informó el 21 de junio que los propietarios del edificio Plaza Madero son Alberto, Alice y Jacques Sacal Farca, mientras Jesús Guillermo Rentería Hoy se ostenta como representante legal del bar Black.

Aunque la Fiscalía General de Justicia local inició una carpeta de investigación por corrupción de menores, hasta el momento no ha informado de que haya personas detenidas o sobre avances que presenta la indagatoria.

En los avisos de suspensión de actividades se advierte: "al que quebrante los sellos puestos por orden de la autoridad competente se le impondrán de dos a siete años de prisión y de 100 a 500 días de multa, que establecen el artículo

▲ Una semana después de que se conocieran los nombres de los dueños del edificio, éste fue cerrado. Foto Elba Mónica Bravo

286 del Código Penal vigente para la Ciudad de México".

Mientras, el restaurante La Casa de Toño informó que estará "temporalmente cerrado por causas ajenas a nuestra operación", e invita al consumidor a visitar el negocio del mismo nombre en Plaza Juárez.

## En 6 años, más de 138 mil capitalinos han obtenido un crédito del Infonavit

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Al primer cuatrimestre de este año, 12 mil 400 capitalinos fueron beneficiados por el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) con créditos destinados a comprar, construir, ampliar o mejorar sus casas, lo que significa una derrama superior a los 6 mil 400 millones de pesos.

La dependencia informó que, de esta manera, de 2019 al cierre de abril de 2024 suma 138 mil 433

empréstitos otorgado a derechohabientes de la Ciudad de México, lo que significa una inversión de más de 102 mil millones de pesos.

Asimismo, destacó que en la actual administración se incrementó el monto máximo del financiamiento a 2 millones 716 mil pesos por persona, casi un millón de pesos más de lo que se podía obtener hace cinco años, que era un millón 795 mil pesos.

Además, en este periodo se lanzaron nuevos esquemas, como el denominado Unamos créditos,

con el que hasta cuatro personas se pueden organizar para obtener en total hasta 4 millones 899 mil pesos de manera conjunta y adquirir una vivienda.

Aunado a eso, se disminuyó la tasa de interés, que oscila de 3.76 a 10.45 por ciento, según el nivel salarial de los acreditados, al tiempo que empezó la modalidad de pago en pesos, con lo que se evitan ajustes anuales ligados al aumento salarial o a inflación, a lo que se suma la eliminación de cuotas de administración, gastos financieros y de operación.

El instituto agregó que fue modificado el sistema de puntaje, por lo que hoy es más fácil que los trabajadores cumplan con los requisitos de precalificación para obtener un crédito, lo que ha permitido un incremento en el número de personas que cumplen con los requisitos a fin de obtener dicho financiamiento, que en el caso de los capitalinos es poco más de un millón 896 mil.

El actual sistema establece que los derechohabientes que quieran ejercer su crédito para comprar una casa o pagar la hipoteca con algún

banco deben cumplir con un mínimo de mil 80 puntos, los cuales se pueden alcanzar con seis meses de cotización continua, cuando antes tenían que esperar un año para obtener la precalificación.

Por otro lado, el instituto resaltó el lanzamiento del programa Mujer Infonavit, que otorga a ese sector de la población un bono en puntos para que cumplan más rápido con la precalificación, además de que se les amplió el plazo de edad para pagar el financiamiento, hasta cumplir 75 años.

# Metrópolis

EDITORIA: MALENY NAVARRO COEDITORIA: MIRIAM DOMÍNGUEZ

COEDITOR GRÁFICO: GILBERTO QUIROZ



El agua en el fraccionamiento Rancho San Blas, en Cuautitlán, Estado de México, alcanzó en algunas zonas hasta metro y medio de altura

FOTOS: IVONNE RODRÍGUEZ

## PIDE AYUNTAMIENTO DE CUAUTITLÁN ACTIVAR PLAN DN-III

# “No fue un error del clima, fue un error humano”

DANA ESTRADA

**Suman al menos 2 mil damnificados por inundaciones en fraccionamiento Rancho San Blas**

Edgar y Emelia son parte de los 2 mil damnificados que dejaron las inundaciones en el fraccionamiento Rancho San Blas, en Cuautitlán, Estado de México, según las estimaciones del Ayuntamiento. El primer piso de su casa, contaron, fue anegado por más de metro y medio de aguas negras, provocando que abandonaran su patrimonio.

La pareja, originaria de Naranjos, Veracruz, llegó a vivir a este lugar, debido a las ofertas laborales y huyendo de los huracanes e inundaciones que son usuales en su comunidad.

Una de las primeras tragedias que vivió Edgar, cuando era niño, ocurrió en 1988 con el huracán *Gilberto* que inundó su casa.

“Se podría decir que ya estamos acostumbrados y sabemos qué hacer. Conocemos cómo se ve el agua cuando algo no está bien. Pero aquí, no fue un error del clima, fue un error humano, porque aquí no debería existir ninguno de estos problemas. No es lo mismo Veracruz, que una zona así de urbanizada y lejos del mar”, explicó.

Emelia relató que la lluvia comenzó alrededor de las 15:00 horas del jueves; sin embargo, el flujo se entorpeció y co-

menzó a estancarse. Una hora después el agua comenzó a filtrarse en su casa, ubicada en la cerrada de Rancho Peñuelas, justo a un lado del Río Chiquito, el causante de la inundación.

Desde ese momento comenzaron a subir la mayoría de objetos de valor al segundo piso, rescatando casi todas sus pertenencias. En cuestión de 40 minutos, la casa de la pareja quedó inundada con metro y medio de aguas residuales, por lo que se refugiaron en la casa de una tía, ubicada a 10 minutos de la zona cero.

“Nos salvó nuestra experiencia. Lastimosamente nuestros vecinos no tuvieron la misma suerte. Ahora es esperar a que las calles sean drenadas y limpiadas, y nosotros deberemos desinfectar todo. La verdad es que nos fue bien en comparación con los demás que nunca habían vivido algo así”, consideró Emelia.

Perla, habitante de la misma cerrada, no tuvo la misma suerte. Ella y su hija salen a trabajar todo el día y regresan entre las 20:00 y 23:00 horas dejando a sus dos nietas solas. La mujer ya no pudo ingresar a su vivienda, pero su hija se las ingenió para cruzar las 10 cuadras inundadas y ver a sus hijas.

# 400

**VIVIENDAS**, estiman las autoridades locales, fueron afectadas por las inundaciones

# 20

**CUADRAS** conforman el fraccionamiento Rancho San Blas, en Cuautitlán

# 50

**CENTÍMETROS** de ancho mide el cauce de riego que provocó las afectaciones

“Fue algo horrible. Yo no sabía nada, y de pronto mi hija me habló y me dijo que mejor no llegara, que no iba a poder entrar, que todo estaba inundado. Ella como pudo fue por sus hijas, y se quedaron ahí, atrapadas”, señaló Perla.

La mujer se quedó en el albergue que el Ayuntamiento instaló la misma noche del jueves en la Casa de Día del Adulto Mayor, mientras su familia fue rescatada pasadas las 18:00 horas, ya que el agua les llegaba arriba del cuello, pues su estatura no rebasa los 1.60 metros.

“Siento mucha tristeza. Estamos bien, y eso es lo más importante, pero perdimos comedor, sala, cocina, muchas cosas que cuestan dinero y que no podemos comprar de un día a otro”, reconoció Perla.

Un panorama similar fue el de Erick Zarate, quien lleva viviendo 22 años en el fraccionamiento, el cual nunca se había inundado.

“Comenzó a llover fuerte, pero nada que nos preocupara. Así pasa en estas fechas. Lo normal era que se estancara un poco el agua en la calle y conforme pasaba el tiempo se iba, pero esta vez no fue así. Comenzó a subir muy rápido y de la nada mi moto, que la tenía afuera de mi casa, ya estaba tapada”, relató.



Foto: Archivo / Elizabeth Velázquez  
Palmeros fundó el colectivo Una Luz en el Camino.

CASO MONSERRAT URIBE

Los declaran inocentes por desaparición

POR IVÁN MEJÍA  
ivan.mejia@gimm.com.mx

La jueza Belem Bolaños dictó sentencia absolutoria para Adriana "N" y Miguel "N", quienes estuvieron bajo proceso por la desaparición de Monserrat Uribe, vista por última vez en julio de 2020. Tras el fallo, la impartidora de justicia ordenó la inmediata libertad de la pareja que fue detenida en enero de 2023, en

cumplimiento de una orden de aprehensión por el delito de desaparición cometida por particulares.

Al término de la audiencia, Jaqueline Palmeros, madre de la joven ausente, dijo que Bolaños no juzgó con perspectiva de género durante el juicio oral y que la revictimizó.

También aseguró que desapareció una de las pruebas sustanciales para acreditar la responsabilidad de los imputados en la desaparición de Monserrat.

Se trata de un video de una cámara de videovigilancia del C5 en el que se ve a Miguel sufriendo a un auto a la joven de 21 años, madre de dos niños. Palmeros hizo un llamado



Foto: Especial  
Se desconoce el paradero de Monserrat Uribe desde 2020.

a la autoridad para que revise la resolución de la jueza y que garanticen su seguridad, pues recordó que ha sido amenazada desde la detención de los acusados.



EXCELSIOR | SÁBADO 29 DE JUNIO DE 2024

MARCHA DEL ORGULLO

Garantizan fiesta por los derechos LGBTQ+

La SSC desplegará dos mil 373 agentes de distintas corporaciones, apoyados por más de 120 vehículos

67 CARROS

alegróricos está previsto que participen en el desfile que correrá por el Paseo de la Reforma, la avenida Juárez y el Zócalo

POR HILDA CASTELLANOS  
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La "fiesta por los derechos y demandas" de la comunidad LGBTQ+ en la Ciudad de México "está garantizada", afirmó ayer el jefe de Gobierno, Martí Batres, al anunciar el operativo especial de seguridad para la 46 Marcha LGBTQ+ 2024, que se llevará a cabo hoy, cuando se esperan más de 250 mil asistentes.

Batres destacó que la Ciudad de México es una ciudad de avanzada al ser la primera entidad en aprobar, en 2019, el matrimonio igualitario, y enfatizó que para su gobierno la de hoy "es una marcha que cuidamos y respetamos", por lo que insistió en que está plenamente garantizado "el ejercicio de un derecho fundamental de manifestación".

Para ello, y como parte central del operativo especial para resguardar el también llamado Pride 2024, la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) desplegará, a partir de las 06:00 horas y hasta la conclusión de las actividades, a dos mil 373 policías de corporaciones como la Subsecretaría de

Operación Policial, Control de Tránsito, Participación y Prevención del Delito, Policía Auxiliar, Policía Bancaria e Industrial y personal de la Policía Turística, detalló el subsecretario de Control de Tránsito de la SSC, Francisco Javier Moreno Montaño.

El personal policial desplegado estará apoyado de 90 vehículos, 32 motopatrullas, cinco grúas, cuatro motoambulancias, seis ambulancias y un helicóptero de la Unidad Córdones.

Los contingentes partirán del Ángel de la Independencia a las 10:00 horas y avanzarán sobre avenida Paseo de la Reforma y avenida Juárez, atravesando el Eje Central Lázaro Cárdenas y 5 de Mayo, para concluir en el Zócalo.

Agentes de Tránsito harán acompañamiento desde las 03:00 horas a los colectivos que formarán los 67 carros alegóricos que serán enumerados e identificados con un tarjetón, los cuales serán estacionados desde Periferico hasta la Diana Cazadora.

RUTAS ALTERNAS

Durante la marcha, la SSC recomienda considerar otras avenidas para transitar.



Foto: Especial  
Con motivo del Día del Orgullo, monumentos, edificios públicos y el Parque Urbano Aztlán se iluminaron ayer.



Colman los depósitos de la SSC y luego van al programa de chatarrización.

POR REGLAMENTO DE TRÁNSITO

REMISIÓN DE MOTOS

AL CORRALÓN SUBIÓ 2,333%

POR IVÁN MEJÍA  
ivan.mejia@gimm.com.mx

La remisión de motocicletas a los corralones de la Ciudad de México se ha incrementado exponencialmente, reveló la directora general de Normatividad de Tránsito de la Subsecretaría de Control de Tránsito de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), Beatriz Valdez Vázquez.

Detalló que el aumento se debe a las modificaciones que se implementaron en el Reglamento de Tránsito en septiembre de 2023, en las cuales se estipuló que las motos serán remitidas al corralón cuando los ocupantes no porten casco o licencia de conducir, además de la respectiva multa económica.

Desde entonces se ha registrado un ingreso de aproximadamente siete mil motocicletas al mes, mientras que antes se contabilizaban alrededor de 300 remisiones en el mismo periodo, dijo Valdez Vázquez en entrevista con Excelsior.

Este incremento ha derivado en que esos vehículos colman los 26 corralones de la ciudad y luego engrosen el programa de chatarrización.

Ello debido a que los conductores infraccionados se han encontrado con los principales problemas que les impide reclamar las unidades:

"Cuando se adquiere una moto, lo hacen con una nota de compra, pero muchos no guardan la nota y entonces no van a Semo-vi, no se registra su moto, no se genera un padrón para que se genere una placa y ellos andan con su moto así", señaló Valdez Vázquez.

Otro motivo es que las

UNOS SIETE MIL VEHÍCULOS SON LLEVADOS AL DEPÓSITO DE LA SSC CADA MES por infracciones de sus conductores, como no portar casco o licencia



Fotos: Karina Tejeda  
Los conductores infraccionados tienen dificultades para comprobar la legal posesión de las motocicletas.

motocicletas registran diversas infracciones, cuyos montos incluso rebasan el precio de las unidades.

"Como las motos no verifican, los ciudadanos creen que no tienen ninguna infracción (...), cuando

licencia, de mil 037 a dos mil 074 pesos; por no llevar tarjeta de circulación, entre dos mil 074 y tres mil 112 pesos.

Además de sus multas, los sancionados tienen que pagar el arrastre de la moto, que es de 919 pesos y el almacenaje por día, que es de 95 pesos.

La funcionaria aclaró que tienen 30 días para reclamar una moto una vez que ingresa a un corralón; después inician el proceso de chatarrización.

"Este programa lo manejamos con el área de Finanzas y con el área de Consejería Jurídica. Lo que hacemos son publicaciones en nuestro baner, en periódicos de circulación nacional para que los ciudadanos puedan identificar su vehículo y acudir al depósito a liberarlo", explicó.

La directora general de Normatividad de Tránsito indicó que son dos corralones los que cuentan con la maquinaria para realizar la chatarrización, uno de ellos es el depósito vehicular Zarco, ubicado en la alcaldía Gustavo A. Madero.

EL HERALDO DE MÉXICO

# CDMX

SÁBADO / 29 / 06 / 2024

COEDITORES: LIZETH GÓMEZ / DANIEL CALLEJAS  
COEDITOR GRÁFICO: PABLO GUILLÉN



#GCDMX

## DESPLIEGA A 2,373 POLICÍAS

SE ESPERA QUE ASISTAN 250 MIL PERSONAS A LA MARCHA

POR FRIDA VALENCIA

**P**ara resguardar a las cerca de 250 mil personas en la 46 Marcha del Orgullo del orgullo LGBT en la CDMX, el jefe de Gobierno, Martí Batres, anunció el despliegue de más de dos mil 373 elementos policiales que cuidarán a los asistentes.

En conferencia, el mandatario señaló que año con año la capital del país se ha mantenido como referente de lucha y respeto por los derechos de la comunidad, lo que permite atraer a visitantes que disfrutan del ambiente de respeto que se vive en la marcha.

"Es un movimiento que sigue luchando y evidentemente para la ciudad es un acontecimiento importante", sostuvo.

Además, señaló que en esta administración se han sumado derechos, como la clínica trans, derechos de las adolescencias trans y la derogación de un artículo que criminalizaba a las poblaciones con VIH. ●

SIGUE LA LUCHA

- 1 Se prevé un corte en las líneas 1 y 7 del Metrobús.
- 2 Los contingentes partirán de cinco puntos.
- 3 Entre ellos la Glorieta de Amajac, Cibeles y el Ahuehuate.



FOTO: ESPECIAL

● **VIGILANCIA.** Batres detalló el operativo.



### MANTIENE AGENDA

- La próxima administración busca construir 300 km de nuevas ciclovías.
- También prometió la instalación de 40 nuevos biciestacionamientos.
- Plantean impulsar la construcción de cinco líneas de Cablebús.
- Se retomará la rehabilitación integral del Metro, con prioridad en la Línea 3.

#REDUCEEMISIONES

# AVANZA LA MOVILIDAD SUSTENTABLE

SEGÚN EL CONSEJO DE EVALUACIÓN CDMX 68.32% DE VIAJES AL TRABAJO Y 48.97% A LA ESCUELA SON EN TRANSPORTE PÚBLICO O BICI

POR FRIDA VALENCIA

**L**a movilidad sustentable ha avanzado de manera benéfica en la CDMX, tanto que en la actualidad 68.32 por ciento de los viajes al trabajo y 48.97 por ciento de los traslados a la escuela se realizan en bicicleta y en transporte público.

Según un estudio del Consejo de Evaluación de la Ciudad de México (Evalúa CDMX) eso ha ayudado a reducir la con-

480

● **BICICLACIONES HAY EN LA CIUDAD.**

taminación atmosférica, pues para julio de 2023 ya se había evitado la emisión de casi 2.7 millones de toneladas de dióxido de carbono equivalente, es decir, 49 por ciento más de lo que bajó en 2019.

Lo anterior debido a que el uso de automóviles pasó a segundo término y sólo el 25.55 por ciento de los viajes al trabajo corresponden a esta forma de transporte y 17.32 por ciento más para la escuela.

Según un informe de la Secretaría de Movilidad capi-

EN DOS RUEDAS

699 MIL USUARIOS TIENE EL SISTEMA ECOBICI.

102 MIL MILLONES DE VIAJES, SUMAN.

talina, hasta inicios de 2019 los vehículos automotores eran responsables de más de 90 por ciento de los gases de monóxido de carbono.

"En la Ciudad de México, las fuentes móviles generan la mayor parte de gases precursores de ozono, donde contribuyen con 40% a las emisiones de partículas (PM10), 86% de NOx, 23% de COV y 97% de CO", señala el documento.

Evalúa CDMX destacó la labor de la Semovi para cambiar un sistema fragmentado, ineficiente e inequitativo, además de vulnerable ante crisis sanitarias.

También señaló que de seguir con el plan de movilidad que involucra la adquisición de al menos 300 RTP, aumentar a cuatro líneas el Cablebús y la renovación de toda la Línea 1 del Metro se podrían mitigar más de 157 mil 100 toneladas de gases de efecto invernadero. ●

# Intensas lluvias en el Estado de México dejan más de 650 casas inundadas



Los municipios de Ecatepec, Cuautitlán Izcalli, Chimalhuacán, Hueyoxtlá y Chalco han sido los más afectados

## Inundaciones

**Gerardo Mayoral**  
metropoli@cronica.com.mx

Las intensas lluvias registradas el miércoles y jueves han dejado una estela de devastación en varias localidades del Estado de México. Los municipios de Ecatepec, Cuautitlán Izcalli, Chimalhuacán, Hueyoxtlá y Chalco han sido los más afectados, con más de 650 casas dañadas, árboles caídos y cuantiosas pérdidas materiales.

### VIVIENDAS INUNDADAS EN CHALCO

En Chalco, el desbordamiento del río San Martín Cuautlalpan provocó que colonias como Héroes de Chalco, Pueblo Nuevo, Providencia y Solidaridad resultaran las más afectadas, con el agua superando en algunos puntos el metro de profundidad. Debido a las inundacio-



nes, los residentes de estas unidades habitacionales tuvieron que abandonar sus hogares por temor a quedar atrapados.

Por ello el presidente municipal de Chalco, Miguel Gutiérrez, informó a través de sus cuentas oficiales sobre las intensas labores de limpieza y desazolve en las unidades habitacionales Héroes de Chalco, sección Bosques, Villas de San Martín y Pueblo Nuevo.

### CUAUTITLÁN IZCALLI: MÁS DE 2 MIL AFECTADOS

En Cuautitlán Izcalli, al menos 65 casas resultaron afectadas por las inundaciones. Las autoridades estatales reportaron el desbordamiento de la presa "El Ángulo", lo que activó el Sistema de Comando de Incidentes. Protección Civil del Estado de México informó que se estaban realizando labores de desagüe de vialidades y limpieza en el municipio.

De acuerdo con las autoridades, las

lluvias dejaron más de 2 mil personas afectadas y 420 casas inundadas en el fraccionamiento Rancho San Blas, con niveles de agua que alcanzaron más de metro y medio de altura.

Desde la noche del jueves, el agua comenzó a ingresar a los domicilios y, a pesar de las labores de desazolve, realizadas hasta la tarde del viernes, los niveles de agua no habían descendido.

### HUEYOXTLA Y CHIMALHUACÁN: MÁS DESBORDAMIENTOS

En Hueyoxtlá, el desbordamiento del Río Salado causó serios problemas. Las autoridades instalaron un albergue temporal en el COBAEM No. 50, con capacidad para 200 personas.

En Chimalhuacán, el agua superó el metro de altura en algunas zonas, causando daños estructurales en viviendas. En la zona aledaña al cerro San Lorenzo, el lodo y la basura invadieron los ho-

gares de los vecinos, causando pérdidas materiales significativas, al igual que en el cerro El Chimalhuache. Aunque no se han reportado lesionados o fallecidos, los daños a las propiedades han sido extensos.

Videos y fotografías en redes sociales muestran a vecinos organizándose para desazolver y retirar escombros de las casas afectadas. En Cuautitlán Izcalli, se instaló un albergue en la Casa del Adulto Mayor para recibir a las personas afectadas, aunque muchos han preferido quedarse en sus hogares por temor a la rapiña.

En Cuautitlán, la policía municipal y estatal realizaron recorridos para apoyar a las personas que decidieron resguardar sus viviendas. Protección Civil del Estado de México informó que ha estado trabajando incansablemente en el desagüe de vialidades y la limpieza en los municipios afectados.

# VIGILARÁN 2 mil 373 policías Marcha por Orgullo LGBTTTIQ+

ROBERTO MELENDEZ S.  
BOBYMESA@YAHOO.COM.MX

A partir de las seis de la mañana de este sábado, más de dos mil policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana vigilarán la celebración de la 46 Marcha por el Orgullo LGBTTTIQ+, en la que se estima participarán 250 mil personas. Las acciones serán apoyadas por personal del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas y otros organismos, entre los que destaca el Cuerpo de Bomberos.

"Con la finalidad de salvaguardar la integridad física y patrimonial de las y los participantes y asistentes a la Marcha del Orgullo LGBTTTIQ+, a partir de las 06:00 horas de este sábado y hasta el término de las actividades, la Secretaría de Seguridad Ciudadana establecerá un dispositivo de seguridad, vigilancia, y para la coordinación de las acciones necesarias para realizar los cortes de circulación y alternativas viales", precisó Francisco Javier Moreno Montaña, comisionado de la dependencia al mando de Pablo Vázquez Camacho.

En conferencia de medios, con la presencia del jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, el servidor público precisó que en la vigilancia participan dos mil 373 policías de las subsecretarías de Operación Policial, Control de Tránsito, Participación Ciudadana y Prevención del Delito, Policía Auxiliar, Policía Bancaria e Industrial, Policía Turística y Dirección General de Derechos Humanos de la Secretaría.

"Todo el personal policial desplegado estará apoyado de 90 vehículos, 32 motopatruillas, cinco grúas, cuatro motoambulancias, seis ambulancias y un helicóptero de la Unidad Cóndores, quienes estarán distribuidos en las cercanías de la ruta de la marcha que iniciará en el Ángel de la Independencia, y avanzará sobre avenida Paseo de la Reforma y avenida Juárez, atravesará el Eje Central Lázaro Cárdenas y 5 de Mayo, para concluir en el Zócalo capitalino".

La SSC destacó que de acuerdo con estimaciones de marchas anteriores, se espera un aforo de 250 mil asistentes, por lo que todo el tiempo la SSC estará en coordinación con la Secretaría de Gobierno, Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, Secretaría de Obras y Servicios, Secretaría de Salud, Cuerpo de Bomberos, Secretaría de Movilidad y otros organismos dependientes del Gobierno citadino.

Derivado de la alta concentración de perso-



El jefe de Gobierno capitalino, Martí Batres, y Francisco Javier Moreno Montaña

nas, la Subsecretaría de Control de Tránsito llevará a cabo el dispositivo vial, el acomodo de automotores, así como cortes a la circulación en sintonía con la concentración, por lo que a los automovilistas que deseen circular por vías cercanas a la marcha, les informamos las siguientes alternativas viales.

Al Norte, pueden usar Eje 3 Oriente Francisco del Paso y Troncoso, Circuito Bicentenario, Anillo Periférico, Calzada Chivatito y Arquímedes; al sur, se recomienda Eje 3 Oriente Francisco del Paso y Troncoso, Circuito Bicentenario, Anillo Periférico, y el Eje 1 Oriente Circunvalación-La Viga; al Oriente, se recomienda Puente de

Alvarado, Ribera de San Cosme, Doctor Río de la Loza y Av. Chapultepec, Fray Servando Teresa de Mier y el Eje 1 Norte Rayón. Y al poniente, José María Izazaga, Av. Chapultepec, Av. Constituyentes, Ribera de San Cosme, Calzada México-Tacuba, Presidente Masarik, o Eje 3 Sur Av. Morelos-Baja California.

El Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM), se mantendrá en alerta con las ambulancias de atención médica de primer contacto prehospitalario, activando los servicios de emergencia para la evacuación o bien el traslado a las personas que así lo requieran.



## MARCHA

Del Ángel de la Independencia al Zócalo  
29 de junio de 2024





Sábado  
29 de junio  
de 2024

3

# Metrópoli

redaccion@la-prensa.com.mx

HOY TOMAN LAS CALLES DE CDMX

## Garantizan seguridad de la marcha LGBTQ+

GENOVEVA ORTIZ

Resguardarán 2 mil 373 policías la integridad de los más de 250 mil asistentes

Autoridades del Gobierno de la Ciudad de México informaron que en el operativo en el marco de la XLVI Marcha del Orgullo LGBTQ+, se desplegarán 2 mil 373 policías, para resguardar la seguridad e integridad de los más de 250 mil asistentes que se espera participen este año.

El objetivo es garantizar el ejercicio de la marcha LGBTQ+ en su edición 46, y que tiene larga historia en la Ciudad de México, como una expresión y conquista de las libertades, declaró el jefe de Gobierno, Martí Batres.

"Desde el Gobierno de la Ciudad respetamos esta marcha y la cuidamos, cuidamos, sobre todo, que se dé plenamente el ejercicio de un derecho fundamental, que es el de manifestación con las connotaciones que lleva esta marcha, que tiene una historia de lucha por las libertades aquí en la Ciudad de México", indicó.

El secretario de Gobierno de la Cdmx, Ricardo Ruiz Suárez, indicó que este acto es organizado por la sociedad y por la comunidad, por lo que a la autoridad le corresponde garantizar las condiciones de protección civil, seguridad y servicios de apoyo que se requieren.

Para ello, informó que desde hace varios meses se han realizado reuniones con las distintas organizaciones convocantes, para trabajar conjuntamente, en la que participan 23 dependencias capitalinas.

"Hay mil personas de diferentes dependencias, que están vinculadas y están encabezadas por el Mecanismo de Derechos Humanos, que estarán a lo largo de la marcha y cuyo trabajo es estar ayudando, apoyando para que la marcha se lleve adecuadamente; pero, además de esto, tenemos los servicios médicos que se requieren, Protección



La marcha LGBTQ+, una expresión y conquista de las libertades, declaró el jefe de Gobierno, Martí Batres /CORTESÍA: GCDMX

Civil, Servicios Urbanos, por supuesto que estableceremos la Base Morelos y estaremos al pendiente de este evento que inicia en la mañana y termina ya noche; hay un templete que se va a establecer en el Zócalo, hay eventos culturales, artísticos hasta la noche, 10:00 de la noche aproximadamente", indicó Ruiz Suárez.

Adriana Contreras Vera, directora general de Gobierno, informó que el gobierno colaborará para que el derecho a la libre manifestación y el derecho de las personas a ejercer su orientación sexual lo hagan con plenitud este día.

"Tenemos el registro de salida de diversos contingentes en varios puntos de la ciudad, como es la Glorieta de Amajac, la Glorieta de Cibeles, el Ahuehuete, la Embajada de Estados Unidos, el Ángel de la Independencia, que es el principal escenario para la salida de estos contingentes, las citas son desde las 08:00 de la mañana y hasta las 12:00 del día", indicó.

"Los contingentes irán saliendo de acuerdo a la organización de sus propios comités, posterior a la salida de todos los contingentes a pie, saldrán 68 automotores, los cuales también fueron

cretería de Bienestar e Inclusión, el Injuve. Ellos tendrán el chaleco institucional, excepto la Brigada de Derechos Humanos, que traerán un chaleco naranja y brindarán diversos apoyos, agregó.

"La ruta de la marcha a pie inicia en el Ángel de la Independencia, toma Juárez, 5 de Mayo y llega aquí al Zócalo de la ciudad. En el trayecto tenemos nosotros apoyo de sanitarios móviles en cerrada de Manchester y Reforma, Niza y Reforma, la Glorieta de Amajac en Morelos y Versalles, y en la Lotería Nacional. Los módulos de atención médica quedaron ubicados en Juárez e Iturbide, Ángela Peralta, El Empeñadillo y Mexicanidad", apuntó.

La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos participa con 40 elementos, ocho motos, tres camiones; por parte de la Secretaría de Obras participan 350 personas, 35 vehículos y ocho barredoras. La Secretaría de Salud participa con 26 elementos y cuatro módulos de atención. La Secretaría de Movilidad hace diversos ajustes a su servicio de Ecobici, pero también al Metro y al resto de los transportes. Los bomberos participan con 10 elementos y dos unidades.

La estación del Metro Zócalo cerrará cuando considere Protección Civil, y van a tener controles en Allende y Pino Suárez. El Metrobús recorta la Línea 7 hasta la Glorieta de Violeta e interrumpe el servicio de la Línea 1; ajustes de las rutas de las Líneas 3 y 4.

El Trolebús también va a tener este apoyo con la implementación de un circuito en la Línea 1, la interrupción del servicio en la Línea 5 y la posible desenergización, si es necesario, en el Eje Central por la posibilidad de algún riesgo en la marcha. LOCATEL (participa) con 30 personas y cuatro módulos y hace presencia en los módulos que tiene la Secretaría de Salud. La Instancia Ejecutora del Sistema Integral de Derechos Humanos participa con 70 personas, que además de dar auxilio y apoyo a la población, están preparados para la mediación en caso de cualquier conflicto.

El secretario de Control de Tránsito, Francisco Javier Moreno Montaño, indicó que para salvaguardar la integridad física y patrimonial de las y los asistentes, a partir de las 06:00 horas, de hoy sábado, y hasta el término de las actividades, la SSC establecerá un dispositivo de seguridad.

El despliegue operativo contará con 2 mil 373 policías de la Subsecretaría de Operación Policial, Control de Tránsito, Participación y Prevención del Delito, así como de la Policía Auxiliar, la Policía Bancaria e Industrial y personal de la Policía Turística, así como de la Dirección General de Derechos Humanos de esta Secretaría. Indicó que todo el personal policial desplegado estará apoyado de 90 vehículos, 32 motopatruillas, cinco grúas, cuatro motoambulancias, seis ambulancias y un helicóptero de la Unidad Cóndores, en apoyo del personal policial

# 23

**DEPENDENCIAS CAPITALINAS** participan en la salvaguarda de la movilización

# 90

**VEHÍCULOS, 32** motopatruillas, cinco grúas, cuatro motoambulancias, seis ambulancias y un helicóptero de la Unidad Cóndores, en apoyo del personal policial

acordados por las distintas organizaciones de la sociedad civil, comités y colectivas. El Gobierno de la Ciudad, lo que hizo, fue verificar el buen funcionamiento y que cada uno de los automotores cumplieran con los requisitos", señaló.

Entre las dependencias que participan también mencionó a la Secretaría de las Mujeres, la Secretaría del Trabajo, la Se-

**El Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas, ERUM,** se mantendrá en alerta con las ambulancias de atención médica de primer contacto prehospitalario